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30 ans après la réalisation du « Tunnel Prado Carénage » et 10 ans
celui du « Tunnel Prado Sud », sans oublier le Tunnel Louis RÈGE
opérationnel en juin 2007, la Bretelle SCHLOESING a été inaugurée
le mardi 3 octobre 2023 en présence de Madame Martine VASSAL
Présidente de la Métropole AIX-MARSEILLE PROVENCE, Monsieur
Pierre RIMATTEÏ Président et Jérôme HAVARD Directeur Général de
la SMTPC. Cette Bretelle est devenue opérationnelle le samedi 07
octobre 2023.
Après des mois de contraintes liés aux démontages de la passerelle
qui enjambait la Place du Général FERRIÉ (20 au 23 Août 2022) et aux
désagréments causés par ces travaux, les usagers pourront utiliser
cette Bretelle SCHLOESING longue de 845 mètres « gratuitement »
et retrouver une circulation apaisée en surface, avec l’arrivée future
(2025) du Tramway T3 qui passera sur l’Avenue Jules CANTINI vers le
Boulevard SCHLOESING en direction de la GAYE.
En empruntant cette Bretelle, côté Boulevard SCHLOESING, on sort
à droite, à hauteur du Chemin de l’ARGILE pour aller vers l’Autoroute
A50 ou le noyau Villageois de MENPENTI. Dans l’autre sens, on prend
le Tunnel Prado Sud, à hauteur du Rond –Point de l’EUROPE et à
l’intérieur de la voie, on bifurque à gauche (direction Sainte
MARGUERITE) pour aller vers le Boulevard SCHLOESING.

Tunnel Prado Carénage, mis en service en 1993,
longueur : 2500 mètres.
Tunnel Louis RÈGE, mis en service le : 04 juin 2007 
longueur : 265 mètres
Tunnel Prado Sud, mis en service le : 16 novembre 2013, 
longueur : 1500 mètres
Bretelle SCHLOESING, mis en service le : 07 octobre 2023, 
longueur : 845 mètres
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Comité d’Intérêt de Quartier Mon Village

L’Assemblée Générale du C.I.Q MENPENTI 10ème se tiendra le

Pour vos questions :
Il suffira de nous contacter avant le lundi 23 janvier 2024
ciq.menpenti10@free.fr// 04 91 79 18 52 (répondeur).
Seront présents et à votre écoute :
Les Membres du Conseil d’Administration du CIQ MENPENTI 10ème 

Un Représentant de la Confédération Générale des CIQ 
Un Représentant de la Fédération des CIQ du 10ème

Un Représentant de la Ville de MARSEILLE
Mme le Maire du 5ème Secteur ; Mr le Député de la 6ème Circonscription
Les Élus de la Mairie Centrale et de Secteur, 

Vue virtuelle en 3D non contractuelle transmise par la SMPTC

MENPENTI aux 3 Tunnels et « une Bretelle » … La particularité de MENPENTI est de faciliter la circulation automobile
grâce aux 3 Tunnels ainsi que la nouvelle Bretelle et avec le Parc du
26ème Centenaire assurer un « poumon vert ». L’atout de notre noyau
villageois, c’est d’être connecté aux 2 Autoroutes (A7 ET A50) sans
oublier la proximité de la L2. Il ne manque plus que la finalisation du
Boulevard Urbain Sud pour réussir le maillage. Sans oublier le
développement des pistes cyclables dans un espace végétalisé. 
Nous formulons le vœu que 10 ans après l’ouverture du Tunnel Prado
Sud, nous puissions voir enfin la réalisation des aménagements de
voirie, Chemin de l’ARGILE, Avenue Arthur SCOTT et
particulièrement la sécurisation de la circulation autour du Rond-
Point de l’EUROPE. 
Nous remercions nos annonceurs (Commerçants, Artisans, Chefs
d’Entreprises, Collectivités Territoriales) qui contribuent à la
réalisation de ce journal de 24 pages, ainsi qu’à nos adhérents
toujours aussi nombreux.
Toute l’Équipe du C.I.Q. MENPENTI 10ème vous présente ses
Meilleurs Vœux de Bonheur, Réussite et surtout la Santé pour vous
et vos familles. 
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Jeudi 25 janvier 2024 à 17h

10ème



C’est l’évènement de l’année. Le Pape François a fait le
choix de venir à Marseille pour rappeler les valeurs qui
doivent nous animer, pour encourager chacune et chacun
de nous à redécouvrir le goût de l’engagement pour la
fraternité, à oser le risque de l’amour dans les familles,
envers les plus faibles, les plus démunis. Message
d’humanité très courageux avec une invitation à
l’enthousiasme, aux passions joyeuses.

L’émotion est à son comble. « Un Pape dans un stade ça
c’était déjà vu mais un Pape au stade vélodrome jamais ! »
déclare avec passion l’Archevêque de Marseille. Le temple
du football va accueillir 57000 personnes non pas pour une
finale de coupe d’Europe mais pour une rencontre
historique qui va laisser des traces dans les cœurs. Deux
heures avant, le parvis du stade Vélodrome est plein. Les
portes s’ouvrent, l’enceinte se remplit progressivement
d’une foule, rayonnante, heureuse d’être là pour assister à
un évènement exceptionnel. La pelouse habillée d’un

revêtement blanc accueille les « supporters » du Pape. La
scène est majestueuse, de grands écrans ont été installés
pour permettre à toutes et à tous de suivre la messe. Les
travées bruissent de discussions, de cris de joie. On
échange, on partage, on rit. On y voit des jeunes, des
familles nombreuses, des handicapés, des personnes
âgées. 

A côté de moi, une religieuse africaine me parle, devant
moi une femme portant sur le dos le drapeau du Portugal
se retourne en m’adressant un grand bonjour. Tout autour

ce ne sont que des sourires des hochements de tête
bienveillants comme si chacune et chacun cherchaient à
partager leur bonheur d’être là tels des privilégiés. Je me
laisse aller à discuter avec mon voisinage. On ne se
connaissait pas et voilà qu’on se rapproche les uns des
autres en quelques minutes. Des drapeaux étrangers sont
levés. Cette foule bigarrée avec toutes sortes de langues,
de styles, de comportements, de tenues me fait penser au
costume d’Arlequin avec ses morceaux d’étoffe de toutes
les couleurs qui forment une tunique bariolée et riche de
ses différences. Le Pape sera fier de nous voir dans cette
ambiance chaleureuse car c’est cela qu’il vient prêcher :
l’unité, le partage, la générosité. On a fraternisé, on se
retrouve dans ce mélange de culture. Je ne suis plus
marseillais je deviens citoyen du monde.

La magie du cœur fait déjà son effet. Cette venue du Pape
est importante pour la foi chrétienne mais aussi pour la Ville
de Marseille. Pas besoin d’être chrétien pour entendre

François, pour aimer François. Au-delà de l’engagement
chrétien, il y a des raisons intimes de le voir. On est encore
dans l’émotion. La ferveur est là. On attend en chantant,
en criant, l’arrivée du Saint Père. Le long des travées, une
allée accueille 200 évêques et 400 prêtres qui s’avancent
vers la scène, rayonnants, fiers de participer à une
événement mondial.

A 15 heures s’élève dans le virage Sud un tifo représentant
François auprès de la Bonne Mère réalisé par les South
Winners. Sous les applaudissements, les cris de joie, les
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Un Pape au stade vélodrome, un message d’amour.
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ovations, le Saint Père arrive dans sa papamobile Il s’arrête
devant nous pour embrasser un petit enfant. Dans un
vélodrome chauffé à blanc, la foule exprime sa joie. C’est
un accueil à la Marseillaise. Même les évêques reprennent
la Ola. 

Le Pape monte sur la scène. Rayonnant, le regard serein,
heureux, il nous invite à tressaillir, c’est-à-dire à sentir
quelque chose qui bouge dans notre cœur. Une vie sans
tressaillement c’est le désenchantement, la résignation, la
tristesse, c’est le cœur froid, l’indifférence qui suscitent la
résignation et le cynisme. Une grâce qui nous transforme
doit rendre belle la vie, doit permettre un retour au cœur,
aux passions joyeuses. Les 57000 personnes, à l’unisson,
approuvent du regard qu’ils soient chrétiens ou non. Le
discours remue, certains sont en larmes. Le Pape est habité
par la joie et la confiance, il parle mais surtout, il transmet
des émotions, il rassure, il invite chacun de nous à
découvrir les joies et les effets de l’amour. Derrière les
mots, il y a la mélodie de l’âme qui communique avec
notre cœur. 
L’homélie se poursuit par un temps de recueillement de
quelques minutes. Un silence assourdissant rempli de prières,
d’intentions, d’espérance, bref, un silence bruyant
d’émotions et riche de partage. Il se passe quelque chose !
La ferveur a envahi le stade. Les fans de foot se taisent
pendant la liturgie et reprennent les chants chrétiens les
plus connus. Le stade résonne des cantiques, des ovations.
Au cours de son séjour, le Saint Père va également se
positionner en chef d’État. Il a la volonté et le courage
d’afficher sa vision humaniste pour un monde de paix, de
bienveillance, de partage. Il insiste sur la situation
migratoire en Méditerranée en nous invitant à « reconnaître

les autres qui sont à nos frontières, qui ne nous envahissent
pas, qui demandent simplement de l’aide et de la
compassion ». Il va témoigner également de l’intérêt qu’il
porte à notre ville. Il considère que Marseille se positionne
comme un phare pour la France et l’Europe. Pour lui,
l’Europe doit retrouver ses fondamentaux, ses valeurs
humanistes et se tourner en paix vers la Méditerranée
berceau des religions. Nous sommes à un carrefour : d’un
côté la fraternité de l’autre l’indifférence qui ensanglante
la Méditerranée. Marseille est une mosaïque d’espérance.

Avec le Président MACRON, Il évoquera ses
préoccupations concernant les sujets brûlants : l’enfant à
naitre, le droit à mourir, le monde de la jeunesse, les
problèmes géopolitiques, l’environnement. Il défend les
droits de l’homme faisant écho à MANDELA. Il ne fait pas
la leçon aux politiques, il ouvre des perspectives, trace des
chemins pour l’avenir. Ce monde est à notre portée, à nous
de le construire, nous en sommes les acteurs. L’architecte
François nous donne les plans et les moyens simples pour
notre mission de bâtisseur en respectant la dignité
humaine. Il témoigne qu’une approche solidaire et
chaleureuse de voir le monde et de faire société est
possible. Dieu est relation.
Le stade Vélodrome ne sera plus comme avant. Après la
venue du Saint Père, on ne sort pas du stade comme on
est rentré. Monseigneur AVELINE fait part de son émotion
en déclarant : « ce soir la Bonne Mère a la larme à l’œil »
Le Pape a gravé dans un coin de notre cœur un petit bout
d’espérance, de passions heureuses. Il nous a donné en
cadeau un supplément d’âme. A nous de le partager dans
notre quartier. 

Jean-Claude LE GALL
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Notre assemblée générale s’est tenue en présence de nos
habitants pour la première fois depuis la crise sanitaire.
Les bonnes habitudes ne se perdent pas et la réunion a tenu
toutes ses promesses. La courtoisie a toujours été présente, les
prises de paroles engagées mais toujours dans le respect
d’autrui. Nous avons cependant regretté l’absence des élus de
la Mairie Centrale (hormis madame Hermant représentant
madame Pasquini déléguée au C.I.Q.).

Présents :

C. I. Q. MENPENTI 10ème :
Mmes SIMEONE-VALTER, PASTORELLI, MM. CASTANIER,
DUCHAMP, FARINA, GADAULT, LE GALL, MORLET, PSALTI,
THOMMEREL.
Excusés : MM. ASTRUC (Pouvoir M. FARINA), COUSIN, CHAN
KAN, GALLINI, MARRONE, REULAND.

Confédération Générale des C.I.Q. :
M. Philippe YZOMBARD Président de la Confédération
Générale des C.I.Q., Président de la Fédération des C.I.Q. du
10ème 
M.  Bernard TERME Trésorier Général de la Confédération
Générale des C.I.Q., Secrétaire Général de la Fédération des
C.I.Q. du 10ème ,1er Vice-Président du C.I.Q. Saint Loup
Village.

Métropole AIX MARSEILLE PROVENCE :
Mme Marion VORTEMANN Chargée de Mission au Cabinet de
Mme la Présidente Martine VASSAL.

Mairie 5ème Secteur :
M. Lionel ROYER-PERREAUT, Député de la 6ème
Circonscription des Bouches du Rhône.
Mme Anne-Marie D’ESTIENNE d’ORVES, Maire du 5ème Secteur.

M. Thierry SANTELLI, Vice-Président du CD13, Représentant la
Présidente Mme Martine VASSAL
M. Frédéric GUELLE, Conseiller Métropolitain, Vice-Président
RTM, représentant la Présidente 
Mme Martine VASSAL.
Mme Catherine CHANTELOT, Conseillère Municipale.
M. Blaise ROSATO, 1er Adjoint au Maire des 9ème et 10ème

Arrondissements/Délégué à la Tranquillité Publique, Éclairage
Public.
M. Guil DARMON, Adjoint au Maire des 9ème et 10ème

Arrondissements, Délégué à l’Espace Public.
Mme Sylvie HERMANT, Conseillère d’Arrondissement du 5ème

Secteur, Représentant Mme Marguerite PASQUINI, Conseillère
Municipale Ville de MARSEILLE, Déléguée aux CIQ.
M. Richard OMIROS, Chargé de Mission auprès des CIQ, Mairie
du 5ème Secteur.
Mme Olivia PARREL, Ingénieure auprès de Madame la Maire du
5ème Secteur.

Invités C.I.Q. :
Mme Mireille ALLACHI, Présidente du C.I.Q. des GRANDS
PINS.
M. Alain BARBELIN, Président du C.I.Q. TIMONE-MARQUIS.
M. Guy RAISSIGUIER, Président du C.I.Q. des TROIS-PONTS.
M. Alain BURLE, Président du C.I.Q. MENPENTI 5ème.

VIP :
Père XAVIER MAURIN Curé de la Paroisse Saint Défendent
Mme Marie LEBECQUE Professeure System§ Dance Studio

1- M. FARINA soumet au vote le rapport moral et le rapport
d’activités :
Après lecture par M. Victor FARINA, les deux rapports sont
adoptés à l’unanimité des présents.

Assemblée générale du jeudi 26 janvier 2023 
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2- M. FARINA soumet au vote le rapport financier :
Après lecture par Mme Catherine VALTER-SIMEONE, Le
rapport est adopté à l’unanimité des présents.
Il est rappelé que la gestion financière du CIQ est consultable
lors de la permanence, tous les mercredis ouvrables, de 16 h à
17 h00

3- Vote du montant des cotisations :
L’Assemblée avec les adhérents ayant voté, valident le maintien
des cotisations au même montant que l’année dernière : 10 €
pour les individuelles et 4 € pour les adhésions collectives des
copropriétés, via un Syndic

4-  Élection du Conseil d’administration : 
Liste des candidats au renouvellement du Conseil
d’Administration :

Mme PASTORELLI Christine – Assistante Juridique.
Mme VALTER-SIMÉONE Catherine – 
Assistante Commerciale et Administrative
M. CASTANIER Gilles – Retraité Fonction Publique Territoriale.
M. CHAN-KAN Gino – Infirmier libéral.
M. DUCHAMP Richard – Retraité.
M. FARINA Victor – Retraité Fonction Publique Territoriale.
M. GADAULD Pierrick – Retraité.
M. GALLINI Jean-Brice – Responsable Maintenance et Gestion
SMTPC.
M. LE GALL Jean-Claude – Consultant International.
M. LEGER Pierre – Retraité.
M. MARRONE Francis – Retraité.
M. MORLET Régis – Retraité.
M. PSALTI Basile – Retraité SNCF.
M. REULAND Albert – Retraité Fonction Publique Territoriale.
M. THOMMEREL Patrick – Retraité.

5– Échanges avec les Élus :
Mme Anne-Marie D’ESTIENNE D’ORVES, Maire des 9ème et
10ème arrondissements présente à tous ses meilleurs vœux pour
l’année 2023 et remercie M. Victor FARINA et tous les membres
du CIQ pour leur travail.

Intervention de M. Lionel ROYER-PERREAUT, Député de la 6ème

Circonscription : 
M. ROYER-PERREAUT rappelle son intérêt pour les choses du
terrain et notamment de Menpenti 10ème.

Dossiers structurants :
-Tramway. Les travaux avancent, avec une livraison prévue dans
les premiers mois de 2025. L’arrêt au droit de l’Allée des Justes
est bien prévu.
-Trémie Schlœsing : Mise en service fin de l’été 2023. 
Sera gratuite pour la connexion avec l’A50.
-Dossiers "dans les cartons" :
-Extension du métro jusqu’à Saint-Loup
-Liaisons Dromel-Blancarde, en utilisant le réseau ferré existant.
Prolongation du boulevard Urbain Sud.

-Réforme 3DS : Il s’agit du partage des compétences entre la
Ville de Marseille et la Métropole. Par exemple, les
compétences en matière de proximité iraient à la Ville de
Marseille.
Subventions d’investissement : 5 M€ à la Ville de Marseille, dont
3 M€ pour les 9ème et 10ème arrondissements.

M. ROYER-PERREAUT assure qu’il continue d’avoir un regard
sur nos problèmes.

6- Interventions diverses :
M. LE GALL – La sécurité est au cœur de nos préoccupations,
or il semble y avoir une certaine tolérance vis-à-vis des
incivilités. Par ailleurs, il n’y a que 3 agents pour quelques 1600
caméras de surveillance. Il se pose la question de l’utilité du
CSA. 

M. ROSATO – 39 véhicules signalés depuis le 1er septembre
sont toujours là. Il y a un vrai problème de fourrière. Il n’y a
qu’un seul lieu de garage et seulement 4 véhicules
d’enlèvement pour tout Marseille, d’où le problème posé par
les véhicules ventouses.

M. ROYER-PERREAUT : Il faut une réforme pour obtenir aux
maires d’arrondissement la compétence en matière de politique
de proximité.

Mme ESCOFET – Les bancs à l’extérieur du terrain de boules
sont utilisés pour certains trafics : il faut ou les enlever, ou les
installer à l’intérieur du terrain de boules. Rien n’a été fait suite
à l’incendie du local de la passerelle.

Rond-point de l’Europe et abords – La mairie de secteur fera
enlever les plots en béton qui subsistent. La mairie a bien pris
conscience de la dangerosité de ce carrefour et va organiser
une réunion avec tous les acteurs.

Stationnement devant l’ancienne Caisse d’Épargne. Est en
bonne voie, va se faire.

Horodateurs – Le 5ème arrondissement les a généralisés, les
automobilistes de cet arrondissement ont tendance a venir
stationner chez nous. Ce problème est récurrent et soulève des
avis contre et des avis pour. Pourrait-on, a titre expérimental
équiper une rue et voir la répercussion sur le stationnement de
cette rue ?

La rue Jacques Hébert était jadis avec le stationnement d’un
seul côté. Le stationnement est maintenant bilatéral. Avantage
et inconvénient ?

M. GUELLE : Une réunion est prévue pour définir un
remodelage des transports (Fréquence du Bus 18, Ligne B6,
etc…).

Mme HERMANT, qui représente Mme PASQUINI – Des moyens
ont été demandés à l’État pour améliorer la police. Il y a
beaucoup de choses à faire (Respect des règles entre autres) ce
qui nécessite un renfort de la police.

Questions diverses :
Le CIQ rappelle que les informations sur les évènements du
quartier sont disponibles sur notre site www.ciqmenpenti.org.
Parcmètres rue Jacques Hébert : Cette solution pour améliorer
le stationnement est très controversée (Plus d’inconvénients que
d’avantages)

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 19 h.

le secrétaire, Régis MORLET
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Les actions du C.I.Q. en 2023

Le rôle du CIQ est de faire remonter toutes les préoccupations des riverains aux responsables de la mairie, de la métropole
ou autres institutions. Il propose des initiatives pour développer la sécurité, renforcer la propreté, améliorer l’environnement
et le cadre de vie, participer à l’amélioration de l’urbanisme, veiller aux problèmes de circulation et de mobilité dans notre
village. 

Vous trouverez ci-après les principales actions menées tout au long de l’année.

Les Conseils d’administration :
Chaque trimestre, le CIQ réunit son conseil d’administration valider les procès-verbaux précédents et diffuser les
informations auprès de ses membres. 
A ces occasions, les décisions importantes concernant les problèmes du quartier sont traitées.

Les réunions du bureau :
Environ une fois par semaine, en comité restreint, un point est fait sur les actions à mener, l’avancée des dossiers en cours,
les nouvelles demandes ou sujets à traiter etc….

L’Assemblée générale, les réunions dans nos locaux :
Jeudi 26 janvier, Assemblée Générale C.I.Q. MENPENTI 10e�me. en présence de :
Monsieur Lionel ROYER-PERREAUT Député de la 6ème circonscription, de Madame Anne Marie  D’ESTIENNE d’ORVES,
Maire des 9e�me et 10e�me arrondissements; Monsieur Frédéric GUELLE de la Métropole, Monsieur Thierry SANTELLI du
Département; Madame Marguerite PASQUINI Conseillère Municipale auprès des C.I.Q., ainsi que d’autres Élus du secteur
et responsables.
Vendredi 09 juin 2023, Assemblée Générale de la Fédération des C.I.Q. du 10ème au Siège du C.I.Q. MENPENTI en présence
de Mme Anne-Marie D’ESTIENNE d’ORVES, Maire du 5ème Secteur, Monsieur Lionel ROYER-PERREAUT Maire des 9ème et
10ème Arrondissements, de Monsieur Thierry SANTELLI Vice-Président du Conseil Départemental 13, ainsi que Monsieur
Philippe YZOMBARD Président de la Confédération Générale des C.I.Q. 

Les conseils de sécurité d’arrondissements (CSA) puis (GPO):
Deux fois par mois, le président ou son représentant participe à ce conseil qui réunit la police nationale, la police municipale,
les acteurs de la politique de la ville, les bailleurs, services de l’État (dont Éducation nationale), les organismes de sécurité
sociale, les comités d’intérêt de quartier…
Depuis le 08 février le CSA est devenu le Groupement Partenarial Opérationnel (GPO).

Les colis de Noël aux anciens (clap de fin):
Jeudi 27 avril, réunion d’information pour le lancement de la Campagne des Colis de Noël 2023 au Conseil Départemental
des Bouches du Rhône, en présence de Monsieur Jean-Marc PERRIN Conseiller Départemental Délégué au Bel Âge. 
Nous avons alerté nos chers habitants qu’il nous était impossible de poursuivre dans les conditions édictées par le
département. En effet, la complexité des démarches, mais surtout le fait de devoir contrôler physiquement les avis
d’imposition des récipiendaires nous a obligé à déléguer cette mission à une autre association dûment mandatée (Maisons
du Bel âge). Tous les postulants à cette distribution ont été alertés par courrier et via nos réseaux sociaux.

Les réunions fédération et confédération :
Le CIQ (président, vice-président ou membre désigné) participe à toutes les réunions initiées par ces deux associations
(bimestrielle pour la fédération et trimestrielle pour la confédération) et aux deux assemblées générales.

Les relations avec la mairie de secteur/les services.
Vendredi 20 janvier les vœux à la Mairie de Secteur.
Jeudi 2 mars, réunion de sensibilisation aux risques majeurs.
Jeudi 11 mai, point en Mairie de Secteur concernant les demandes signalées lors de la dernière Assemblée Générale du
C.I.Q.
Mercredi 12 juin, point d’étape présenté par notre Député concernant l’évolution des projets de l’arrondissement. 
Les réunions en Mairie Centrale :
Lundi 15 mai, réunion Propreté avec Madame Christine JUSTE sur le thème « la Propreté un défi à relever ensemble à
Marseille ».
Lundi 12 juin, assemblée plénière du conseil local de Sécurité, de Prévention de la délinquance et de la Radicalisation.

Les permanences dans nos locaux :
Chaque mardi, le CIQ assure une permanence de 16 à 18h dans ses bureaux pour recevoir les habitants.
Une fois par mois, le même jour, permanence de l’ACLAP de 16 à 18h.
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Nouvelle
bretelle
gratuite
Schlœsing

à vous faire 
gagner du temps

 ANS30 ANS30 ANS30

La vie associative sportive et culturelle :
Les CIQ héberge deux associations de danse
classique et danses urbaines. 

La gestion des adhérents :
Une légère inflexion persiste, environ 100 adhérents
collectifs nous ont quitté.

Les signalements sur l’application “engagés au
quotidien”:
Dès qu’il le peut, votre CIQ fait des rondes et signale
les dépôts sauvages, les avaloirs bouchés, les potelets
arrachés…
Pour 2023, ce ne sont pas moins que 308
signalements qui ont été effectués.

Les visites chantiers :
9 mai et 03 octobre, invitations de la SMTPC aux
Membres du CA pour visiter le chantier Bretelle
SCHLOESING ; puis son. Inauguration.

Divers :
Cérémonies du 8 mai et du 11 novembre, Place
Valentin PIGNOL - Quartier La TIMONE avec dépôts
de gerbes.
Mercredi 21 juin, Fête de la Musique organisée par
le C.I.Q. MENPENTI 10ème.
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Les actions dans notre village
AMENAGEMENTS/AMELIORATION / TRAVAUX

Le C.I.Q. a toujours à cœur d’informer les habitants sur les interventions qui affectent le quartier tout particulièrement quand il s’agit de
travaux, certes nécessaires mais qui impactent provisoirement l’environnement. C’est aussi la vie de notre village.
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Les actions dans notre village
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Après deux années de disette, le C.I.Q. a pu organiser sa
fête de la musique sur la placette grâce à l’implication de
l’école “Fit & Danses Studio” et du groupe de musiciens
“the DELY-QUATER’S GROUP”. 
Une heure de danse des élèves, extraite de leur spectacle
donné la semaine précédente à l’espace Julien et deux
heures avec “the DELIQUATER’S GROUP” nous ont régalés.
Ce moment privilégié a été particulièrement apprécié par
plus de cent spectateurs ravis.

Nous avons eu le plaisir de recevoir la visite d'une partie de
nos élus en la présence de notre député M ROYER-PERREAUT,
de Mme Catherine CHANTELOT et M Blaise ROSATO.
Pour celles et ceux qui le souhaitent encore, nous avons
conservé tous les clips vidéo de cette soirée.

Fête de la Musique
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Les activités du Centre Culturel & Social 
du C.I.Q MENPENTI 10ème

Accompagner les personnes isolées, combattre la solitude, recréer
un lien existentiel.
Favoriser la solidarité et l'entraide dans la ville et les générations.
Tout faire pour que se poursuivent, malgré le handicap de l'âge,
l'épanouissement de la personne et le plaisir de vivre.
Marc GRANATO tient une permanence au CIQ le 2ème mardi du
mois de 15 heures à 17 heures 
Vous pouvez le rencontrer pour signaler une situation qui vous
préoccupe, obtenir des informations utiles.
Vous pouvez également le contacter par téléphone 06 25 73 53 24

Professeure diplômée d’état
Brigitte SEBASTIEN ex soliste de
l’Opéra de MARSEILLE

Tous niveaux, enfant dès 4 ans.
Cours de PILATES combinés à un tra-
vail à la barre.
WWW.apetitspasmarseille.fr
06.12.95.47.02

Cours de danse classique 
L’école qui vous fait aimer la danse
Un peu, Beaucoup Passionnément

ACTION DE COORDINATION 
ET D’AIDE AUX 

PERSONNES AGEES

« BE THE BEST VERSION OF YOU » 
Avec FIT & DANCE STUDIO

Studio de Danse, Fitness, Yoga, Pilates et Bien-Être !
Cours à partir de 4 ans, pour Enfants, Ados, Adultes et tous
niveaux !
Notre équipe aura le plaisir de vous accueillir pour prendre
soin de vous dans une ambiance chaleureuse, conviviale et
familiale ! 
Venez découvrir notre univers en bénéficiant d'une séance
d’essai offerte !
Nous proposons des stages multi-disciplines à thème pour
enfants, pré-ados et ados chaque première semaine des
vacances scolaire de Toussaint (Octobre), Hiver (Février) et
Pâques (Avril) ! 
Le Samedi matin des cours “OPEN” accessibles aussi aux
non adhérents pour découvrir différentes disciplines sans
inscription annuelle et ouverts à tous ! 
Participation à de nombreux évènements et spectacles ! 
Création de notre Compagnie de Danse “TSO KE” à la
découverte de jeunes talents. 

Enfin, vous ne pouvez pas vous déplacer ? Nous vous
proposons aussi de suivre certains de nos cours à distance,
de chez vous en direct du studio !
Retrouvez toutes nos informations via nos réseaux sociaux 
“Fitdancestudio13” ou par mail 
@ "fit-dance-studio@hotmail.com »
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INAUGURATION DE LA BRETELLE SCHLŒSING

L’inauguration de la Bretelle SCHLOESING s’est déroulée le mardi 03 octobre, à 11H00, par présence de Madame 
Martine VASSAL Présidente de la Métropole AIX-MARSEILLE PROVENCE, et en présence de Madame Anne-Marie d’Es-
tienne d’Orves, Maire du 5ème secteur, de Monsieur Pierre RIMATTEÏ Président et Jérôme HAVARD Directeur Général de la
SMTPC.

L’organisation de cette manifestation était réglée au millimètre, les groupes des officiels bénéficiant d’une pré visite
isolément, ce qui a pu marquer quelques esprits dont notamment le Président de la Confédération des C.I.Q, invité d’im-
portance pour nous, membres des C.I.Q. et habitants qui vivons depuis des années dans ce chantier perpétuel.

A retenir (source AMPM) :
Cette liaison souterraine bidirectionnelle offre désormais la possibilité de « développer les mobilités douces prônées par
la Métropole », a indiqué Martine VASSAL. Des cheminements vélo et piétons seront créés le long de l’extension de la
ligne de tramway T3, entre la station Capitaine Gèze et la Gaye, dont la première phase sera livrée fin 2025. 
À noter que 500 arbres seront plantés sur le trajet de cette nouvelle trame verte. 
Dans le cadre de son contrat de concession, c’est la Société Marseillaise du Tunnel Prado Carénage qui a eu en charge le
financement, la conception, la construction, l’exploitation et la maintenance de la bretelle Schlœsing. 
Pour financer cet investissement de près de 100 millions d’euros, le contrat de concession de la société a été prolongé
jusqu’en 2033. « La mobilité est la clé indiscutable pour faire avancer notre territoire, le rendre plus agréable à vivre et plus
attractif, continuons d’accélérer pour bâtir les transports de demain », a conclu la présidente de la Métropole.   

Publicité : SUDMEDIAS / G. Raphaël : 06 98 69 76 17
Email : geraldraphael696@gmail.com 

CONCEPTION ET IMPRESSION
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Merci Monsieur HAVARD de participer à cet entretien.
Vous faites partie d’une entreprise qui participe au
développement de notre quartier. Nous aimerions mieux
vous connaître, mieux connaître votre entreprise et savoir
ce que vous faites pour les habitants. Qui est Jérôme
HAVARD ?
Oh, la grande question ! D’abord je dois vous dire que
c’est naturel de vous recevoir parce que nous sommes au
cœur du quartier de Menpenti et que nous entretenons
des relations de long terme avec l’ensemble des CIQ, et
tout particulièrement avec le CIQ de Menpenti. Nous
sommes ravis d’échanger avec vous à chaque fois que
l’occasion s’y prête.
Vous me demandez qui est Jérôme HAVARD ?
Au-delà d’être le Directeur général de la Société
Marseillaise du Tunnel Prado Carénage, je suis un breton
d’origine et je sais qu’il y en a également quelques-uns
au sein de votre CIQ. J’ai fait une partie de mes études
dans les Alpes et commencé ma carrière à Paris, à
l’origine dans le domaine financier pour tout ce qui
relevait de montages d’infrastructures comme les tunnels
par exemple, mais aussi des ouvrages tels que des
aéroports, des projets ferroviaires et d’autres
infrastructures de mobilité. J’étais vraiment orienté vers
la partie structuration de projets. Pendant une dizaine
d’années, j’ai fait du conseil dans ce domaine, puis j’ai
rejoint le groupe VINCI. Quand l’opportunité de venir à
Marseille s’est présentée, je n’ai pas hésité car j’avais
vraiment envie de rentrer dans l’opérationnel à
proprement parler étant passé progressivement chez
VINCI du développement et de la structuration des
projets à l’accompagnement et à la maîtrise d’ouvrage de
ces infrastructures.

Vous avez pris le relais de Madame Cécile CAMBIER qui
avait donné une impulsion à l’entreprise. Adoptez-vous
un mode de management particulier tout en étant dans
la continuité ? Qu’est ce qui fait la force de votre
entreprise tant en externe qu’en interne ? Quelles sont
les valeurs qui sous-tendent votre action ?
Nous sommes une société qui, avant tout, rend un service
au public. Nous détenons une concession de service
public et ce n’est pas qu’un vain mot, c’est vraiment le
sens de notre mission.

Peut-on dire que votre entreprise qui est marseillaise se
montre solidaire de son environnement ?
C’est l’idée de la RSE, la responsabilité sociétale de
l’entreprise, qui est au cœur de notre démarche et qui se
traduit par un impact positif sur le territoire.
Êtes-vous acteur du développement de notre territoire ?
Je pense que nous le sommes à plusieurs titres. Nous
sommes acteur du développement du territoire parce que
nous facilitons les déplacements, qu’ils soient
professionnels ou personnels, au sein de ce territoire. Nous
sommes acteur aussi parce que nous sommes partenaire
d’un grand nombre d’entreprises implantées localement
qui travaillent pour nous et pour lesquelles nous travaillons.
Nous sommes acteur enfin au travers de partenariats noués
avec des associations sportives, culturelles ou citoyennes,
que ce soit à l’échelle très locale (les quartiers) mais
également à l’échelle marseillaise et métropolitaine. Nous
avons donc un lien fort avec l’ensemble des parties
prenantes de ce territoire. 
Au-delà de l’aspect social et sociétal, il y a également le
volet environnemental. Nous avons trop tendance
aujourd’hui à penser qu’un tunnel, c’est un ouvrage pour
les voitures et qu’il est donc par définition polluant. Les
tunnels ont même parfois été définis avec une
terminologie un peu péjorative comme des « aspirateurs à
voitures ». La réalité, c’est que le bilan carbone de nos
ouvrages, ou le bilan environnemental, est très favorable
par rapport à la circulation en surface parce que, par
définition, nous facilitons la circulation et réduisons ainsi
les congestions, première source de pollution. De plus,
quand on regarde une opération comme la bretelle
Schlœsing, le passage de la circulation en souterrain
permet de libérer de l’espace et de développer des
mobilités douces en surface.

Vous êtes l’homme qui a mis la dernière pierre à la
réalisation de cette bretelle. Vous pouvez vous réjouir de
cet outil qui libère du stress, des bouchons, de la pollution.
Comment avez- vous vécu cette journée ?
Je suis l’homme de la dernière pierre mais je ne suis pas
tout seul. Derrière, il y a toute une équipe : une équipe de
maîtrise d’ouvrage et un groupement d’entreprises de
conception et construction associés à cette opération.
Comme vous le dites, c’est bien la dernière pierre après
presque dix ans d’études et de travaux si l’on remonte au
début de l’étude de cette opération. Je rappelle pour ceux
qui connaissent l’histoire du tunnel Prado Sud que lors de
sa construction, l’insertion d’une « potentielle » bretelle
Schlœsing avait déjà été imaginée.
Pour vous dire comment j’ai vécu cette journée, j’ai été
emballé par cet aboutissement de tant d’années d’efforts.
Certes, pour moi cela ne représente que deux ans et demi
mais je pense aussi à mes prédécesseurs, à l’ensemble des
équipes qui sont intervenues sur le chantier. Ce qui m’a
réjoui, ce sont les retours extrêmement positifs de la
plupart, voire de la totalité des participants à cette journée:
que ce soient les élus, les représentants des quartiers mais
aussi nos salariés que nous avons cherché à impliquer le
plus possible parce qu’ils sont au cœur de cette réalisation.
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Justement on constate que la bretelle est le résultat de
l’implication d’acteurs institutionnels, financiers, politiques
qui ne s’entendent pas toujours. C’est la réussite d’une
synergie que vous avez impulsée en permettant une
mobilisation sur un projet commun et des résultats
concrets. C’est un véritable défi que vous avez relevé.
Comment avez-vous procédé pour relier des acteurs aussi
différents ?
Vous avez pointé du doigt le fait que nous avons eu des
oppositions concernant la réalisation de cette bretelle. Il
faut parfois savoir distinguer la communication politique,
voire la démarche politicienne, de la véritable stratégie
politique en matière de mobilité. Nous avons réussi à faire
travailler ensemble les différents acteurs politiques,
institutionnels, financiers sur ce projet parce que, en
réalité, il y avait un objectif commun à terme qui était de
dégager cet espace, de redonner de la place à la mobilité
douce, aux piétons, de permettre au Parc du 26ème
Centenaire de retrouver toute la place qui est la sienne
dans le quartier tout en permettant effectivement le
développement de nouveaux moyens de transports qui
font l’unanimité. Aujourd’hui, grâce à la bretelle Schlœsing,
nous préservons la fluidité de la circulation routière tout en
permettant le développement d’une ligne de tramway et
la création de pistes cyclables et de cheminements piétons.
Ce projet permet de répondre à ces engagements ainsi
qu’aux engagements environnementaux que nous prenons
en tant qu’acteurs de la mobilité.

Pari réussi en tout cas ! On se félicite aussi de la
consultation des riverains que vous avez menée à travers
les CIQ en voulant les associer à votre projet.
Il est pour nous impensable de faire autrement. Les
riverains sont les meilleurs connaisseurs de leur
environnement. Ce sont eux les premiers impactés, à la fois
par la réalisation des travaux, mais aussi par l’exploitation
des ouvrages et les améliorations qui peuvent être
apportées. Nous avons un intérêt commun à travailler
ensemble. Je dois rappeler que ce qui contribue à la
réussite de ces opérations, c’est le type de fonctionnement
que nous avons avec les CIQ. Les échanges se sont
toujours réalisés de manière constructive. Nous sommes
vraiment dans une démarche de coopération avec la
volonté manifeste d’aboutir à un consensus à la fois sur les
projets et sur les moyens utilisés pour y arriver.

Votre mode de fonctionnement consiste à rembourser les
investissements que vous réalisez en percevant le prix du
péage. La bretelle est gratuite, pourquoi ?
C’était un engagement de notre part de réaliser une
bretelle gratuite pour permettre cette circulation en
souterrain et libérer la Place Général Ferrié tout en
améliorant l’accès au tunnel Prado Carénage. 
Aujourd’hui, Il existe deux façons de financer des
infrastructures de mobilité ; les deux modèles coexistent à
Marseille. Vous avez d’un côté des infrastructures, comme
le tramway par exemple, qui relèvent d’une maîtrise
d’ouvrage publique et qui sont majoritairement financées
par le contribuable, qu’il soit ou non utilisateur de
l’infrastructure. De l’autre, des infrastructures comme le
tunnel Prado Carénage qui sont financées par un opérateur
privé et qui appliquent le principe de l’utilisateur – payeur
(le client paye pour le service qu’il utilise) au travers de la

perception d’un péage.
La Métropole ayant d’autres investissements à réaliser
(notamment pour l’extension des lignes de tramway), nous
avons organisé contractuellement le portage financier de
cette opération en contrepartie d’un allongement de la
durée de concession du tunnel Prado Carénage qui nous
permet de rembourser les investissements réalisés sur la
bretelle Schlœsing et d’en assurer la gratuité pour les
usagers.

Comment voyez-vous, dans la décennie qui vient,
l’évolution des transports, des mobilités dans la ville de
demain ?
Il faut déjà faire un constat, c’est qu’aujourd’hui nous avons
à l’échelle marseillaise comme à l’échelle nationale, entre
80 et 90% des trajets qui se font par la route. Aujourd’hui,
la communication politique est très orientée vers le rail,
vers les mobilités douces. La réalité, c’est que nous avons
un socle de circulation qui se traduit par 80% de la mobilité
réalisée par la route. Il ne faut donc pas placer tous les
investissements sur les mobilités douces. Il faut également
décarboner la mobilité routière, notamment en incitant à
une transition vers les véhicules électriques, en trouvant
des solutions pour améliorer la fluidité tels que le
covoiturage, en développant des modes de transports via
la route mais plus neutres en carbone.
En parallèle, il faut viser le développement de mobilités
douces en sachant que l’on ne compensera pas cent pour
cent de cette mobilité routière. Si on prend un territoire
comme Marseille, on constate qu’il est très étendu, très
peu dense excepté en centre-ville. On ne saura pas
desservir toutes les zones à travers des mobilités
partagées. Il faut donc continuer à travailler sur le
développement de cette mobilité routière par des modes
alternatifs, essentiellement routiers mais moins émetteurs
en carbone.

Dans cette évolution, quel va être l’avenir de la Société
SMTPC ?
Le contrat de concession de la SMTPC s’achève début
2033. Il nous reste beaucoup de choses à faire et nous
avons beaucoup d’idées et de projets pour continuer à
développer notre activité au service de la mobilité. Nous
devons également poursuivre l’amélioration de nos
processus, continuer le travail engagé sur les aspects
environnementaux. 
Nous avons encore des surfaces disponibles pour travailler
sur la génération d’énergies, nous travaillons également
sur la réalisation d’économies d’énergie dans nos
ouvrages. En 2024, par exemple, le tunnel Prado Sud va
passer sur un éclairage 100% en leds pour réduire ses
consommations d’énergie de 40%. C’est ce genre d’action
que nous allons mener sur les prochaines années. Il y a
d’autres projets plus structurants pour la société SMTPC.
Je ne peux pas tout vous dévoiler aujourd’hui. L’objectif
numéro 1, c’est de continuer à développer notre activité
au service des usagers et d’apporter le plus de solutions
de mobilités à la métropole marseillaise et aux marseillais.

Merci Monsieur le Directeur général,

Jean-Claude LE GALL 
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Avec ses 4500 habitants, le quartier de Menpenti représente
un véritable noyau villageois. Il possède de nombreux atouts :
ses 3 écoles : École Maternelle Menpenti, École Primaire
Menpenti, École Élémentaire Publique Cap Est ; le parc du
26ème centenaire, parc urbain de 10 hectares qui va d’ailleurs
devoir être amélioré, une position géographique unique au
cœur de 3 tunnels 
et d’une bretelle qui facilitent l’accès vers toutes les sorties et
entrées dans Marseille. Et enfin sa culture villageoise
authentique et toujours présente. Notre quartier joue un rôle
important dans le développement de la dynamique du
territoire de l’Est de Marseille. Les villageois peuvent être fiers
de leur quartier. 
Malheureusement notre village à l’instar des autres quartiers
n’échappe pas à la paupérisation, à la violence, aux incivilités,

aux difficultés à réaliser le bien vivre ensemble.Nous restons
très attentifs aux fragilités et aux difficultés rencontrées par la
population.
La légitimité de notre mission repose sur notre capacité à faire
remonter les préoccupations des riverains, des citoyens, pour
trouver ensemble les moyens de faciliter le mieux vivre
ensemble dans les quartiers. Nous allons poursuivre notre
mission de relais entre les habitants et les autorités pour
orienter au mieux les décisions de façon à, valoriser et
promouvoir le quartier. Nous veillons à sauvegarder les intérêts
collectifs du village , à soutenir les prérogatives des riverains
dans tous les domaines : sécurité, environnement, propreté,
urbanisme, mobilité, transport, cadre de vie, voirie,
circulation…

Les élus qui font bouger le quartier
Le rôle d’interface de notre CIQ entre les riverains et les élus
ne se réduit pas à une remontée d’informations mais
représente aussi un lieu de consultation pour leur permettre
de mieux appréhender les réalités du terrain. Il se traduit
également par des propositions d’améliorations ainsi qu’une
aide à la décision dans le cadre de certains projets. C’est un
véritable partenariat qui se tisse pour contribuer à améliorer
le quotidien des habitants. Le succès de la relation dépend
de la qualité des interlocuteurs, de leur implication, de leur
réactivité, de leur capacité à trouver les bonnes solutions. Il
repose aussi et surtout sur l’institution qu’ils représentent et
sur ses orientations.
Aujourd’hui nous constatons une réelle volonté de la part des
élus de régler les problèmes quotidiens mais nous observons
aussi un certain nombre de freins qui entravent la dynamique
de développement du quartier à savoir le manque de lisibilité
concernant les attributions des institutions, l’absence de
cohérence dans les discours, les rivalités politiques, et le
poids de la bureaucratie. Nous avons décidé de rencontrer
trois partenaires avec lesquels nous sommes régulièrement
en contact, la Mairie Centrale, la Mairie de secteur, la
Métropole.

Le virus bureaucratique
Nombreux sont les habitants du quartier à se heurter aux rigidités de l’Administration. On se rend compte que l’œuvre de Kafka
concernant l’univers bureaucratique, avec cette avalanche de procédures, ce cauchemar de la société impersonnelle se retrouve
dans notre vie courante. Le roman devient réalité tant on se trouve impuissant face à une force bureaucratique qui plonge
l’individu dans un labyrinthe administratif en le transformant en numéro. Notre pays serait-il miné par une bureaucratie aigüe ?
L’administration et la société impersonnelle ont de plus en plus de prise sur l'individu qui se trouve pris au piège de la procédure
et de la paperasserie. Les associations n’y échappent pas et le CIQ MENPENTI doit, lui aussi, parfois, naviguer à vue dans les
méandres administratifs. Déjà, en 1966, Georges Pompidou suppliait qu’on “arrête d’emmerder les Français avec la paperasserie”
François Hollande avait promis un “choc de simplification”. 
Aujourd’hui rien n’a changé, la gestion bureaucratique de nos institutions est là pour nous le rappeler.

Le dire et le faire
Dans notre village, beaucoup de questions se posent sur les
suites données aux sollicitations, aux alertes du CIQ auprès
des Institutions. Certes, des résultats sont effectifs mais pour
certaines situations, on attend encore les interventions avec
la patience de sœur Anne qui ne voit toujours rien venir.
Souvent, les réponses sont apportées, non pas sous forme
d’actions ou d’interventions mais sous forme de phrases
sibyllines qui dédouanent l’Institution plutôt qu’elles ne
l’impliquent. On se trouve face à des éléments de langage
qui témoignent de l’intérêt que portent les responsables à la
situation, de la nécessité d’intervenir, mais qui restent lettre
morte. La communication devient le moyen privilégié pour
reporter les décisions, pour les glisser sous le tapis et, parfois,
pour endormir les intéressés. 
Cet art de ne pas répondre aux questions, cette incapacité à
parler du concret peuvent être ressentis comme un mépris.
Derrière les règlements, il y a des citoyens auxquels ils
s’appliquent. Pour avoir la paix tous les moyens sont bons. Il
y a, notamment, le recours à la parole magique. Il suffit de
dire pour considérer que c’est fait. Paroles, paroles. Le
maintien de l’engagement s’envole de plus en plus à travers
les mots. Moins on en fait, plus on en dit, c’est ainsi que se
creuse le fossé entre les mots et les choses et les mots qui se
vident peuvent tout dire parce qu’ils ne veulent plus rien dire.
Nous aimerions que le dire soit suivi du faire car il en va de la
légitimité des courroies de transmission et de la démocratie
de proximité.  Il en va du respect des citoyens qui veulent
être responsables, entendus. Formulons le vœu que nos
édiles soient sensibles aux actions plutôt qu’aux belles
phrases. Bien dire fait rire, bien faire fait taire. 

LE CIQ MENPENTI ANIMATEUR DU VILLAGE.

JC LE GALL 
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Madame BIAGGI, vous êtes le relais de la Métropole auprès des
CIQ. Vous êtes une élue qui possède à son actif 22 ans
d’expérience de la politique ce qui contribue à faire de vous une
personne aguerrie et expérimentée dans la gestion publique. On
ne peut que s’en féliciter. Comment concevez-vous cette mission,
que vous a confiée Madame la Présidente Martine VASSAL ?
D’abord je suis ravie d’être auprès de vous, merci de réaliser cet
interview. Comme vous le savez, la Présidente a pris acte de la
loi 3DS qui a supprimé les Conseils de Territoires. Les
compétences sont remontées à la Métropole. Elle souhaitait qu’il
y ait une élue marseillaise en relation avec les CIQ pour se
rapprocher des réalités des quartiers. J’ai accepté volontiers la
mission quelle m’a proposée au mois de mai de cette année car,
comme vous l’avez dit, je suis élue depuis 22 ans et j’aime
beaucoup le terrain. J’ai été avec Jean Claude Gaudin de 2001
à 2020 adjointe au commerce et au centre-ville. J’ai connu ce
milieu qui a besoin d’être entendu, d’être compris. Je considère
que c’est mon rôle d’élue d’être à l’écoute des habitants, d’être
à leur service, à leurs côtés. 
Cette mission permet de mieux répondre aux attentes des CIQ.
De même qu’il y a une élue de la ville de Marseille en lien avec
les CIQ, c’est important qu’il y ait une élue pour les compétences
de la Métropole. La Présidente m’a demandé d’établir ce
relationnel de proximité avec vous. Pour ce faire, je vais au
contact, je participe aux réunions. Je suis à vos côtés pour relayer
vos projets à la Présidente. J’utilise les outils informatiques, les
courriels, tout particulièrement les deux applications que nous
avons mis en place : « métropole dans la poche » et « engagés
au quotidien ». Je m’appuie sur Madame Marion VORTEMANN,
chargée de mission auprès de la Présidente qui travaille à mes
côtés pour répondre à toutes les demandes des CIQ pour le
quotidien. Ce que je désire, c’est que les CIQ soient force de
proposition sur les grands enjeux de la Métropole. Il s’agit pour
nous de vous associer à une vision qui rentre dans le nouveau
siècle, dans la modernité.   

De nombreux habitants ont une vision floue de la Métropole. Ils
éprouvent des difficultés à se retrouver dans cet enchevêtrement
de responsabilités. Ils ressentent un manque de lisibilité Quelles
sont les compétences de la Métropole et leur impact sur nos
quartiers ?
Les compétences de la Métropole au niveau des quartiers et des
habitants concernent la propreté, la voirie, les projets en accord
avec la ville et la mobilité. Sur le plan de la propreté, l’entretien
et le nettoyage des voies et trottoirs sont réalisés par les
cantonniers. 
Nous assurons également le ramassage des poubelles et des
encombrants. On a mis en place un système informatique qui
permet de répondre au mieux et au plus vite aux « anomalies ».

Nous attendons que les CIQ fassent remonter les informations
concernant les problèmes qui peuvent se présenter.

A travers votre présentation des attributions de la Métropole on
constate qu’il y a parfois un partage d’attributions avec la Mairie
qui n’est pas toujours très clair et qui alimente le flou et bloque
l’avancée de certains dossiers structurants. On parle d’un mille-
feuille institutionnel. On constate que ces institutions ne tirent
pas toutes dans le même sens si vous me permettez l’expression,
comme si la politique prenait le pas sur la réalité des projets. On
a l’impression d’être pénalisés.
La politique prend le pas sur les projets. Vous avez raison, on le
voit pour le bus, le boulevard urbain sud, le tramway de la Gaye.
Les habitants sont pris en otages. Martine VASSAL prône une
continuité républicaine pour poursuivre les projets en cours et ne
pas les bloquer comme c’est le cas actuellement au détriment de
la population. En tant qu’élue, je désire que chaque institution, :
Mairie, Métropole, Département, Région œuvre chacune dans sa
compétence et ne reporte pas la faute sur l’autre. A titre
d’exemple, les déchets ménagers relèvent de la Métropole, les
jets clandestins concernent la Mairie.

Les habitants ont le sentiment d’une lourdeur administrative. Le
temps de réactivité pour répondre à une demande ou pour
réaliser un projet est parfois très long, une semaine, un mois, un
an, voire plus !  Comment se fait-il que des projets soient si longs?
Que peut-on dire aux habitants face à cette lenteur ?
Tout dépend de la nature des projets. Si c’est un projet
programmé par une mairie de secteur, c’est lui qui fixe
l’importance. Il y a aussi une lourdeur administrative, il y a une
question d’argent et les enveloppes budgétaires imposent des
priorités. Il faut tenir compte également des urgences. Par
exemple, dans la mise en œuvre de son mandat au sein de la
Métropole, Madame Martine VASSAL a fait du secteur des
transports une de ses priorités. Cette initiative a été soutenue par
le Président Macron dans le cadre du projet Marseille en grand.
Elle va permettre une amélioration de la mobilité urbaine et un
désenclavement de vos quartiers du 10ème arrondissement.

On parle beaucoup de projets sur les quartiers Nord. Le 10ème

arrondissement a l’impression d’avoir été oublié. Vous nous avez
délaissé ?
Pas du tout ne vous inquiétez pas. Je suis sûre que Madame
Martine VASSAL ne vous a pas oublié et moi je ne vous oublierai
pas. 

Dont acte. Madame l’Élue. Venons-en à l’avenir. Quels sont les
enjeux de la Métropole pour favoriser le mieux vivre ensemble
dans les quartiers ?
Il faut améliorer le problème des transports, travailler plus sur tout
ce qui concerne l’environnement dans le cadre de nos projets.
Nous devons porter une attention particulière à la dépollution,
faire des pistes cyclables plus sécurisées. Nous devons également
réaliser des immeubles de qualité, des immeubles où les gens
puissent se loger correctement.  
Merci Madame l’Élue. 

JC LE GALL 

CES ÉLUS QUI FONT BOUGER LE QUARTIER

Solange BIAGGI
Conseillère Métropolitaine déléguée aux CIQ
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Madame PASQUINI, vous êtes déléguée de la Mairie Centrale aux
relations avec les CIQ. Quand on s’est rencontré en 2021 vous
n’aviez la délégation que depuis 11 mois. Vous avez affiché votre
détermination, vous êtes allée sur le terrain au contact des
habitants, vous avez pris en charge un certain nombre de dossiers.
Deux ans après quel bilan portez-vous ?
Ma mission s’est traduite dans le temps par des rencontres à
divers niveaux : les réunions formelles comme les Assemblées
Générales de CIQ, les Assemblées Générales de Fédération, les
réunions avec les Conseils d’administration des CIQ. Mon travail
a consisté à vous écouter, vous accompagner dans les divers
projets. Nous avons travaillé ensemble sur toutes les
problématiques rencontrées dans les quartiers que vous m’avez
fait remonter. Vous êtes nos alerteurs appelés à nous interpeller
quand un besoin se précise.

Votre présence a été appréciée. Les habitants ont du mal à se
retrouver dans les attributions des institutions, dans ces
embrouillaminis administratifs où on se demande parfois qui fait
quoi ? Quelles sont les compétences de la Mairie centrale et sa
capacité à intervenir dans notre quartier ?
On a un mille-feuille de compétences sur Marseille et sa
Métropole qui empêche les habitants d’avoir une lisibilité sur ce
que nous pouvons faire et faisons envers nos administrés. Notre
Mairie dispose de compétences au niveau des écoles. Nous avons
fait le maximum pour que nous puissions programmer, avec l’aide
de l’État 26 constructions d’écoles délabrées qui n’étaient pas
dignes de représenter la République. L’école représente un
sanctuaire où les enfants qui sont les citoyens de demain viennent
là pour apprendre. On transfère le savoir dans de bonnes
conditions pour que l’enfant puisse s’épanouir et aie envie
d’étudier Nous gérons également la Sécurité Publique avec
Monsieur OHANESSIAN qui a présenté aux CIQ sa feuille de route
et les perspectives d’amélioration envisagées. La vidéo
verbalisation fait partie de ses objectifs. Quand on est arrivé il y
avait 1500 caméras. Aujourd’hui nous en sommes à 1640. Une
augmentation est envisagée dans le cadre du Projet Marseille en
Grand. La police a dressé une cartographie des points noirs en
s’appuyant sur les données des CIQ. La priorité sera donnée aux
endroits proches des écoles. Nous avons également doublé le
nombre de policiers municipaux sur la ville de Marseille. Ils ne sont
pas encore opérationnels sur le terrain car ils poursuivent leur
formation qui se termine dans quelques mois. Nous avons le
souhait d’affecter des îlotiers par arrondissement ce qui permettra
d’avoir un contact direct avec les habitants, avec les commerçants
et avec les CIQ. Cette présence sécurisera les habitants, les
apaisera. On reprendra confiance car on sait que l’uniforme
rassure un peu.

Vous avez toujours affirmé votre volonté de donner du souffle à la
démocratie participative. Ne pensez-vous pas que ce souffle

s’épuise face aux contraintes de la réalité du terrain et la difficulté 
de faire avancer les projets ? Vous n’avez peut-être pas toujours
la main. Qu’est ce qui bloque ?
C’est vrai que certains projets prennent du temps. Vous savez
qu’en France nous avons des lenteurs administratives, une
complexité des démarches. Quand on a envie de lancer quelque
chose, il faut pouvoir franchir différentes strates. A titre d’exemple,
nous avons décidé d’embaucher 100 agents municipaux, nous
avons demandé à l’État d’ouvrir un concours. Nous payons la
formation de ces agents. A la fin de la formation ceux qui ont
réussi le concours qui est national peuvent choisir d’aller ailleurs
qu’à Marseille. C’est ainsi que l’on se retrouve avec trois quarts
de l’effectif de départ. La décentralisation implique que nous
n’avons pas tous les pouvoirs. L’État nous impose des règles. A
ce jour Monsieur OHANESSIAN a assermenté 30 AVS et les a
inclus dans son effectif de police.

Monsieur Le Maire de Marseille a pointé du doigt le millefeuille
administratif qu’il veut réduire. Il veut donner plus de pouvoir aux
citoyens en associant plus fortement les CIQ aux décisions, en leur
apportant un soutien technique. Derrière ces promesses, Quels
effets peut-on en attendre au niveau de notre quartier ? 
Le mot concertation est souvent évoqué dans la charte. Il veut
vous donner plus de pouvoir, vous donner toute votre place dans
l’animation des quartiers. Il souhaite que les CIQ rentrent dans un
dispositif institutionnel qui travaille directement avec la Mairie.
Vous faites partie de la démocratie participative. C’est vous qui
l’avez instaurée il y a plus de 100 ans. Vous avez donné la parole
aux habitants sans savoir qu’un jour on parlerait de démocratie
participative. Vous avez été à la fois les instigateurs et les
précurseurs. Nous voulons vous associer au projet Marseille en
Grand, d’ailleurs vous êtes déjà, de fait, dans le projet. Nous avons
la volonté de redynamiser les 119 noyaux villageois à travers les
CIQ. Nous voulons nous rapprocher du terrain. Cela fait partie de
nos prérogatives. A titre d’exemple, nous avons installé un marché
de producteurs locaux de produits bio sur le vieux port le lundi
matin. Il connait un succès.

Quelles sont les convictions qui vous animent à l’aube de cette
nouvelle année ? Quel regard portez-vous sur l’avenir ?
Pendant deux ans nous avons étroitement travaillé avec les CIQ.
Ce que je souhaite, c’est que l’on concrétise les projets. Nous
avons beaucoup de retard sur les transports. Marseille ne peut se
développer que si les transports sont à la hauteur des espérances
de notre population. Nous sommes attentifs aux intérêts du bien
vivre ensemble. Sur le plan sportif nous venons de rénover des
stades. Nous avons réhabilité la piscine Nord et celle de Luminy
qui étaient fermées. Nous avons développé des projets au
bénéfice des quartiers, nous allons continuer avec vous dans
l’intérêt général. Je veux que tous les administrés dans les
quartiers comprennent que notre Mairie manifeste une volonté
d’animation territoriale en associant les habitants à la mise en
oeuvre de Marseille en Grand. Pour nous l’avenir est chargé de
réalisations. Il y a un temps pour semer, un temps pour faire
pousser et un temps pour récolter. Je formule le voeu que la
récolte soit bonne.
Merci Madame l’Élue.

JC LE GALL

CES ÉLUS QUI FONT BOUGER LE QUARTIER

Marguerite PASQUINI
Déléguée de la Mairie Centrale aux relations avec les CIQ
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Blaise ROSATO, vous êtes
1er adjoint à la Mairie
9éme 10ème en charge de
la sécurité, de la
tranquillité publique et de
l’éclairage public. On
vous connait depuis 10
ans. Les habitants du
quartier vous rencontrent
car vous sillonnez le
terrain tous les jours.

Pouvez-vous nous rappeler votre parcours d’élu auprès de notre
CIQ ?
Mon premier mandat a été plutôt un mandat de découverte qui
m’a permis de « prendre la température », comprendre le
fonctionnement de plusieurs collectivités avec lesquelles la Mairie
est en contact : comprendre qui fait quoi, qui peut financer tel
projet, qui peut aider à réaliser tel ou tel aménagement. Connaître
les tenants et les aboutissants prend plusieurs mois, voire plusieurs
années. Il faut aussi entendre les désirs des gens quand on est élu
et comprendre que l’on ne peut pas tous les réaliser. Ensuite, avec
l’expérience, on arrive à débloquer des situations, à ouvrir des
portes, à apporter des solutions qui permettent aux habitants de
bien vivre dans leur quartier. Quand ils nous remercient et nous
portent un sourire on se dit qu’on a réussi. C’est un peu le salaire
d’un élu.  

Votre position de 1er adjoint vous confère une responsabilité et une
représentativité concernant les compétences exercées par la Mairie
de secteur. Quelles sont les attributions de la Mairie et ses modes
d’intervention ?
Elle a en charge l’état civil, les maisons de quartier, les parcs de
moins d’un hectare. Dans le cadre de la délégation des sports elle
assure la responsabilité des stades décentralisés. J’apporte
également ma compétence « éclairage et délégation de sécurité
publique ». Le paradoxe, c’est qu’en vertu de la loi PLM je suis un
adjoint à la sécurité de 137000 personnes qui n’a pas de pouvoir
de police. Seul le Maire de la commune avec son adjoint en
délégation ont le pouvoir de police ! C’est frustrant car je ne peux
pas activer ce que je voudrais. Pour autant, en tant qu’élu je suis
interpellé, je vais sur le terrain même le soir, même la nuit. Ce matin
j’étais à 7 heures dans une maison squattée depuis des semaines
boulevard de Saint Loup. J’ai demandé la force publique pour
pouvoir pénétrer dans la maison et vérifier qu’il n’y avait pas de
squatters. Pour éviter qu’elle continue à polluer la vie du quartier
j’ai fait fermer la maison par la Régie Municipale. Je m’efforce aussi
de jouer mon rôle de relais et de lanceur d’alerte auprès des
autorités de police notamment dans le cadre des GPO (Groupes
de Partenariat Opérationnel) qui, tous les 15 jours, organisent des
réunions en assurant un lien permanent avec les acteurs locaux en
répondant à leurs besoins dans le domaine de sécurité.

Vous avez quand même un pouvoir d’influence. Les habitants sont
découragés de voir l’impunité actuelle qui entoure les délinquants
et surtout le manque de sanctions. Ne pensez-vous pas que la
meilleure prévention est la répression, exemplaire et dissuasive ?
Vous avez raison. Tous les jours on côtoie la violence. Pour moi c’est
épidermique, on est d’une génération où on aidait les papis et les
mamies à traverser la route, à porter les paquets. Je n’admets pas
qu’on puisse voir des jeunes agresser des personnes âgées. Cet
ensauvagement est inacceptable. Cela ne relève pas de mon niveau
d’élu.Par contre, un Député peut porter la parole à l’Assemblée et
faire redescendre les problèmes au Ministère de l’Intérieur. Notre
Député entretient une relation soutenue avec Monsieur Gérald
DARMANIN, ce qui nous apporte beaucoup de satisfactions sur le

secteur. Il faut reconnaître que, grâce à son action, on a plus de
policiers sur nos deux arrondissements.

Les habitants veulent plus de réactivité, de prise en compte de leurs
problèmes et, pour paraphraser Antigone, ils veulent tout et tout de
suite. Nous essayons de leur faire comprendre qu’il faut parfois du
temps. Que peut-on dire aux habitants si pressés et impatients ?
On peut leur dire qu’on est dans une ville de presque 900 000
habitants. On comprend qu’ils ont un problème devant leur porte
qui est important. De notre côté, nous devons gérer des centaines
de situations avant d’arriver à leurs problèmes particuliers. C’est
toujours trop long mais on fait au mieux avec les moyens qu’on
nous donne. Il faut savoir également que nous ne sommes pas
toujours en bonne entente avec la Mairie centrale. Parfois, certaines
demandes sont ralenties. Quand je demande l’enlèvement d’une
ou dix voitures et que, pendant quatre ou cinq mois moi elles
restent sur la voie publique, je me pose des questions. Quand
auparavant on mettait une semaine pour enlever un véhicule et
qu’on met aujourd’hui trois mois je reste assez circonspect.

Vous qui connaissez bien le quartier pouvez-vous nous dire ce qui
lui manque pour améliorer le bien vivre ensemble ?
Si on veut faire vivre tous les commerçants il faudrait qu’on puisse
se doter d’un parking relais, un parking de deux heures par exemple
permettrait d’effectuer un roulement et ferait travailler les
commerces qui sont notamment sur l’avenue de Toulon. Cela
permettrait de réoxygéner le quartier. Ce quartier manque de
places. Les commerçants c’est le poumon de notre village.
Regardez tous les villages qui se meurent c’est parce qu’il n’y a plus
de tabac, plus de boulangers plus de légumiers. Un quartier sans
commerce c’est la mort assurée. Je me bats actuellement pour
qu’on installe un distributeur de billets dans le bureau de tabac Le
FLINT. Nous n’avons plus de distributeurs. C’est une aberration ! Il
faut aller soit à la poste de la Capelette soit redescendre à
Castellane. On est quand même dans la deuxième ville de France. 

2024 se profile. Avec de nouvelles préoccupations, de nouveaux
projets. Comment voyez-vous cette nouvelle année ?
J’espère qu’on va enfin réussir à développer le projet du Boulevard
Urbain Sud. Si je devais émettre un souhait c’est qu’il sorte enfin et
continue son cheminement jusqu’à la Pointe Rouge comme cela
avait été acté et finalisé auprès du Conseil d’État. Les
arrondissements 8 9 10 sont impactés. Le Président MACRON tient
à ce que le projet continue. Si le projet s’arrête, les conséquences
seront fâcheuses pour Marseille en Grand. Si à cause de l’arrêt de
ce projet, comme l’envisage le Printemps Marseillais, l’État ferme
le robinet ce sera une catastrophe.
Par ailleurs, comme vous le savez, il y a souvent des évènements
au parc Chanot, au stade vélodrome, à la patinoire. Les gens
viennent en voiture. Il faut absorber ce flot de voitures. On n’a pas
de parking extensible. On envisage donc de signer un partenariat
avec un organisme de la Capelette qui mettrait son parking à
disposition le soir pour une centaine de places lors des
manifestations. Le club de hockey assurerait la sécurité et le
nettoiement du parking. Cela doit permettre de réguler
l’engorgement et de trouver une solution pour que ces véhicules
n’envahissent pas nos trottoirs voire certaines résidences privées.
C’est aussi mon vœu pour 2024.  
Merci Monsieur l’Élu.                                                       

JC LE GALL

CES ÉLUS QUI FONT BOUGER LE QUARTIER

Blaise ROSATO 
1er Adjoint à la Mairie 9ème 10ème
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En novembre 2022, suite à des demandes répétées concernant plusieurs sujets toujours non résolus, notre Maire de
secteur et ses Conseillers se déplaçaient au sein de notre quartier afin de faire un point en vue de les résoudre au
mieux ;
En ce mois de décembre 2023, nous avons fait le point de tout ce qui reste à faire, que ce soit de la compétence de
la Mairie de secteur, de la Mairie Centrale ou la Métropole.

Aire de stationnement livraisons Carrefour
Express, 206/208 Avenue de Toulon.
Demande du C.I.Q. et RTM en raison de
la gêne et des risques d’accidents liés aux
stationnements des véhicules de livraisons
sur la voie de circulation.

AMÉNAGEMENT GLOBAL DE LA ZONE
ROND POINT DE L’EUROPE/A SCOTT/CH DE
L’ARGILE/J HEBERT.
Aucune avancée, que ce soit pour la
sécurisation du rond-point que les
aménagements urbains, parc à chiens…

Au point mort.

Boulevard Arthur Scott, Chemin de
l’ARGILE, la forêt de GBA
Le plan original prévoyait des
aménagements qui n’ont jamais été
réalisés depuis maintenant huit années.

Pas d’avancée

Réclamé depuis des années, l’éclairage devait être
remis en 2021. 
Des tags sur la porte des pierres de parement
cassé et toujours pas d’éclairage.
SMTPC a été saisi pour voir ce qui pourrait être
effectué.

Un dernier emplacement n’a pas
été équipé, à proximité des
points d’apports volontaires
Chemin de l’Argile.
Pas d’information

C’EST EN COURS, NOS SERVICES SONT DESSUS….

Installations relais
textile 



Informations utiles
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D’après la Mairie, tout est prêt pour accueillir le DAB, y compris la réservation des
places de stationnements ;

C’est un vrai chemin de croix, rien depuis un an. C’est maintenant LOOMIS qui doit
traiter avec la Mairie Centrale.
Suite à notre impulsion et après plus de deux années, verrons-nous jamais ce DAB ?

Le bar  Le Flint, siège de l’ex club de pétanque
désirait faire revivre celui-ci.
La Mairie était favorable mais une autre
association a été préférée, ce qui n’est pas
gênant.
Par contre, malgré des travaux de réfection,
peintures, le club n’a pas ouvert en 2023.
Qui a la main ?

Et aussi :
• Les réfections des deux plaques de rue en l’honneur des résistants morts pour la France.
•  La remise en état autour de l’arbre de la placette, malgré des travaux engagés.
• La remise en état de la passerelle suite à deux feux en juillet 2021.
• Les nuisances de Dark-kitchen, le non-respect des conteneurs par les commerçants ;
• Le squat de la placette le soir avec des barbecues et entreposage de déchets.
• La demande de pose d’un potelet amovible pour nettoyer et empêcher les présences de pigeons et déjections sur la

façade de l’école (accès au C.I.Q.)
• Rétrocession des voiries et aménagements de la Soleam vers la métropole (Cap Est ……). 
• La création d’un accès permanent au travers l’allée des justes du parc pour rejoindre l’Avenue Cantini.

Le DAB, pour avoir les emplacements pour 2 arrêts minutes 1 rue d’Éguison.

Centre Social de la Capelette
221, av. de la Capelette - 13010 MARSEILLE
04.91.79.66.01
accueil.capelette@gmail.com
Permanences juridiques ASMAJ 
Les 2ème et 4ème jeudis du mois
A partir de 9h et sans rendez-vous, par ordre d’arrivée.

Déposer, abandonner, jeter ou déverser tout type de
déchets sur la voie publique et privée est puni d'une
amende forfaitaire: somme à régler dans un délai précis à
la suite de certaines infractions relatives notamment à la
circulation routière et sans passage par un tribunal. Le
montant peut être minoré ou majoré en fonction de la date
de paiement..

La Métropole met en place des services gratuits
d’enlèvements des encombrants : 0 800 94 94 08. 
Les horaires de disponibilité du service sont : de 08h00
jusqu'à 18h30 du lundi au vendredi et de 7h30 à 17h30 le
samedi.

Déchèterie de Bonnefoy
11 Boulevard Fernand Bonnefoy, du lundi au samedi de 7h
à 19h, le dimanche de 7h à 12h (sauf 1er Janvier, 25
décembre et 1er Mai)
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LA VIOLENCE VS LA SOLIDARITÉ

Notre quartier à l’instar des autres villages de Marseille
connait une montée inquiétante de la violence qui se traduit
par de l'agressivité verbale et physique. Dans les services
publics, le commerces, les transports, les incivilités, les
insultes, les agressions se multiplient. Le thème de la
violence est devenu central dans le débat public. L’ancien
Ministre de l’Intérieur Emmanuel Valls va même jusqu’à
déclarer : « Il faut stopper l’ensauvagement d’une partie de
la société. La France est malade de son insécurité ». On a la
sensation d’une montée en puissance des violences et, dès
que l’on cherche à la contenir ou à la canaliser, elle resurgit
ailleurs sous une autre forme. Aujourd’hui, elle semble
omniprésente : impossible d’ouvrir un journal, Internet ou la
télévision sans en entendre parler. Vous utilisez la colère sur
You tube, vous avez du like. Vous utilisez la colère en
politique, vous faites des voix. Jérôme Fouquet caractérise
la société comme immature, impatiente sans cesse sur le
point de péter les plombs. 

La déstructuration de la cellule familiale, la précarisation

sociale, la difficulté de l’école à jouer son rôle d’intégration
conduisent à l’utilisation de la force. . La violence devient un
rapport de puissance utilisant le droit du plus fort. « La raison
du plus fort est toujours la meilleure ». Cette affirmation est
la morale de la fable de La Fontaine. Heureusement, nous
ne sommes pas dans un monde animal, aucune justice,
aucune loi, aucune légitimité ne peuvent être fondées sur
la force.  La Loi de la République est la seule réponse
pertinente et rationnelle à l'arbitraire de la force. Elle
s’applique à tous pour réguler les relations entre les
hommes et permet ainsi d'instituer la Justice. Nos
responsables de la sécurité ne doivent pas sous-estimer
cette violence quotidienne. Tenter de raisonner la déraison
est toujours mission impossible. Face à des individus qui
n’arrivent pas à contrôler leur impulsivité, tout dialogue, on
le sait, est peine perdue La solution c'est de pouvoir
contrôler les colères et les dérives agressives avec une
grande fermeté Notre village a besoin de la force d’une Loi
qui garantit le vivre ensemble grâce à une vraie cohésion
sociale où chacun se sent en sécurité et en liberté.

En marge de ces situations de violence, l’Église Saint
Défendent a mis en place un espace de partage et de
fraternité en invitant chaque samedi matin toutes les
personnes qui le souhaitent à se rencontrer autour d’un
petit déjeuner. L’initiative est venue des paroissiens eux
même à la suite d’une réflexion menée avec le Secours
Catholique. Ces échanges ont mis en évidence la capacité
d’être ensemble même quand on a des idées, des
convictions, des valeurs différentes. Les gestes de
bienveillance ont communiqué de la chaleur, ont apporté
des réponses aux situations de solitude, les paroles ont
enrichi les réflexions. Une communauté s’est faite jour. Tous
ces partages ont permis de vivre des instants de rencontre
comme un cadeau qui nous est offert et un travail à
poursuivre pour que notre humanité se tisse dans
l’ouverture et dans la force de la vie, dans ce qui se
construit avec l’autre. Comment ne pas entendre en écho
les paroles du Pape à Marseille quand il disait qu’il faut
tressaillir, c’est à dire sentir quelque chose qui bouge dans
notre cœur, refuser cette épidémie de l’indifférence qui
suscite la résignation. Aller vers les autres, tel était le
leitmotiv de ces rencontres informelles du samedi.

Notre CIQ Menpenti a salué cette expérience qui s’inscrit
dans nos valeurs et notre mission de développer le bien
être des habitants du village Menpenti. 
On peut s’interroger : notre quartier est à la fois habité par
une volonté de domination, d’individualisme, de violence
et une volonté d’alliance et de communion.  Qui
l’emportera ?

Pour symboliser l’évènement et fêter l’expérience d’une
année, un arbre a été planté dans la cour. L’expression du
Père Maurin, curé de la paroisse a pris tout son sens « on
a cassé la croûte du goudron, on est descendu et puis c’est
devenu plus tendre. C’est comme l’homme, quand on
arrive au cœur, c’est plus tendre. Souvent on a nos
armures, nos étiquettes et si on va à la rencontre en
profondeur, la vie nous amène à des endroits que l’on n’a
pas imaginés, nous sommes dans la création vivante. »

JC LE GALL
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Composition du Conseil d’Administration du C.I.Q. MENPENTI 10ème

Monsieur FARINA Victor Président 
Monsieur LE GALL Jean-Claude 1er Vice-Président
Monsieur REULAND Albert Vice-Président
Monsieur PSALTI Basile Vice-Président 
Monsieur Pierrick GADAULT Vice-Président
Monsieur MORLET Régis Secrétaire
Madame Catherine VALTER SIMEONE Trésorière 
Monsieur MARRONE Francis Trésorier adjoint
Monsieur THOMMEREL Patrick Responsable digital

Remerciements aux 737 membres Copropriétaires accordant leur confiance à notre
C.I.Q., en adhérant collectivement pour l’année 2023.

Copropriété Le Savoie                               152/154 Avenue de Toulon, 5/7 Rue Menpenti       285 Adhérents

Copropriété Les Terrasses du Cap            30 Rue de Pologne                                                   51 Adhérents

Copropriété Le Palladium                          75 Chemin de l'Argile                                               42 Adhérents

Copropriété Le Provence                           161 et 163 Boulevard Rabatau                                 40 Adhérents

Copropriété Faubourg Castellane             206/208/210 Avenue de Toulon                               93 Adhérents

Copropriété Le Saint Eloi                           22 Rue Saint Eloi                                                       82 Adhérents

Copropriété Le Pologne                            35/37 Rue de Pologne                                              40 Adhérents

Copropriété Eden Park                           12/16 Rue Jean–Baptiste Reboul                             55 Adhérents

Copropriété Eguison.                                 35 Rue d’Eguison                                                      49 adhérents

Administrateurs :
Madame PASTORELLI Christine

Madame HUMBERT Marie-Pierre

Monsieur GALLINI Jean-Baptiste

Monsieur CASTANIER Gilles

Monsieur DUCHAMP Richard

Monsieur CHAN KAN Gino 

Monsieur LEGER Pierre

Monsieur ORTEGA Patrick 

Anissa MOUFOK - Docteur en Pharmacie

Ouvert du lundi au vendredi 
de 8h à 12h30 et de 14h à 19h30

Le samedi de 8h30 à 12h30
Livraison à domicile

220 avenue de Toulon - 13010 MARSEILLE
Tél/Fax : 04 91 32 98 90

Nous pouvons préparer vos ordonnances envoyées 
sur notre adresse email : pharmacie.toulon220@gmail.com

PHARMACIE DE TOULON

Spécialisée en homéopathie
Conseils et accompagnement de la jeune maman

HERBORISTERIE
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LE DÉPARTEMENT,
VOTRE PARTENAIRE

POUR LA VIE
departement13.fr

VEILLE SUR
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SUDMEDIAS réalise pour les sociétés, les associations, les comités d’intérêt de quartier, les lycées, 
clubs de sport, tous projets publicitaires, plaquettes de présentation, journaux, revues, etc...

SUDMEDIAS - G. Raphaël - Port. +33 (0)6 98 69 76 17
geraldraphael696@gmail.com

CONCEPTION ET IMPRESSION

SUD MEDIAS / G. Raphaël - Port. +33 (0)6 98 69 76 17 - gerald.raphael@wanadoo.fr

SUDMEDIAS réalise pour les sociétés, les associations,  les comités d’intérêt de quartier, les lycées,
clubs de sport, tous projets publicitaires, plaquettes de présentation, journaux, revues, etc...

CONCEPTION ET IMPRESSION


